



**Directiva**

Secretario General:

Ignacio Ayala

Secretario de Logística:

Marco Henríquez

Secretario de Tesorería:

Fernando Tonelli

Secretaria de Comunicaciones:

Ericka Bardot

Secretaria de Postulaciones:

Ana Julia Fernández

Faculty Advisor:

Diego Bonilla

Joaquín Espinoza

Diego Loyo

Profesor Asesor:

Erwin López

# Cámara de Crisis en Conjunto Cámara del Gobierno



Presidente: Fernando Tonelli  
Vicepresidente: Sebastián Santana  
Oficial de Conferencias: Juan Diego García

## Antecedentes

La Venezuela en la cual se desarrolla el comité, es decir, la de finales del siglo XIX y principios del siglo XX, es una Venezuela sumida en una profunda crisis, esta abarcaba desde problemas de índole económico, pasando por los sociales, hasta llegar al profundo problema político que había en nuestra nación.

Los problemas económicos eran sumamente graves y excesivamente críticos, por el hecho de que Venezuela en ese momento tenía una deuda externa sumamente inmensa, una deuda que llegaba a los 165.300.000 Bolívares, suma que tenía como acreedores a Inglaterra, Alemania y Francia.

Para empeorar la situación económica, Venezuela afrontaba el hecho de que el precio de su principal fuente de ingresos, el café, decayera los años cercanos a la revolución. Otro factor que afectó a la producción no solo del café sino a los sectores agrícolas y ganaderos en general, fueron las condiciones climáticas, por el hecho de que en 1894 Venezuela sufriría la mayor sequía en toda su historia lo cual disminuiría la capacidad de producción de una Venezuela sumamente agraria. Esto causaría hambre y desempleo entre los habitantes de la nación; para agravar la situación el gobierno vigente para la época (Joaquín Crespo) no tomó acciones al respecto, lo cual conllevó a que el gobierno se quedara sin ingresos por su producción interna sumiendo a Venezuela en una crisis que cada vez parecía más incosteable.

La única acción que parecía coherente para el gobierno en la época era la de pedir nuevos préstamos para saldar la deuda producida por los anteriores, un ejemplo de esto vendría siendo el préstamo que se realizó al descuento de Berlín, en el cual se pidieron 500.000 marcos alemanes que se usarían de la siguiente forma

- 125.000 Intereses
- 250.000 Deuda Externa
- 75.000 Comisiones
- 50.000 en un Barco

Sin duda era una situación económica bastante apretada lo cual no solo molesto a la población en general, sino que también incitó a la revolución.

Los problemas a nivel nacional, no solo eran solo de índole económica, sino que la Venezuela de 1901 contaba con un problema sumamente grave. Y este es el hecho de que la población, especialmente la residente en las áreas rurales ubicadas en los llanos de la nación, no respondiera al gobierno nacional o las autoridades regionales establecidas por el gobierno de turno.

Ese fenómeno se daba debido a que para la época, Venezuela contaba con un fenómeno político y social que se gestó en América en el siglo XIX, este se

conoce con el nombre de caudillismo, en el cual los líderes de cada región batallarían con fusil en mano y de manera férrea por el poder; valiéndose de la demagogia y el carisma para ganarse el apoyo popular.

Esta realidad traería como efecto colateral el hecho de que todas las regiones del país estarían separadas ya que en esta época los caudillos abundaron de manera abrumadora. Algunos ejemplos de estos podrían ser el Mocho Hernández, Guzmán Blanco, José Antonio Páez Herrera, Juan Vicente Gómez entre otros.

Venezuela en esa época estaba bajo una fuerte influencia del militarismo, esta ideología consiste en que la mejor y única forma efectiva para llegar a la paz es a través de los conflictos armados, lo cual trajo consigo diferentes conflictos bélicos. El militarismo se generaba ya que se tenía la concepción de que los militares eran los más capacitados para gobernar el país ya que estos libraron la guerra de la independencia y por ende ellos llevarían al país hacia el progreso.

Debido al militarismo, a lo largo del siglo XIX, hubo una serie de guerras civiles que destrozaron al país dejándolo cada vez más indefenso y pobre, un ejemplo de esto vendría siendo lo ocurrido con la Revolución Legalista la cual devastaría las vías de transporte retrocediendo al país en unos 10 años.

La población ubicada en la zona conocida como los andes en general, estaba aislada del resto del país debido a diversos factores, entre ellos las vías de comunicación y falta de grandes políticos procedentes de esta zona. Estos se encontraban sumamente enemistados con los caraqueños y sus políticas ya que de esa zona provenían gran parte de los ingresos nacionales y lo que recibían en cambio por los gobiernos a lo largo de la historia eran políticas que fueron ineficientes, egoístas y corruptas.

La corrupción en la nación era también un problema de amplia gravedad. Se denotaría de manera descarada en el año 1898 cuando Andrade quedaría como Presidente de la República por un fraude en contra del "Mocho" Hernández respaldado por el caudillo Joaquín Crespo. Este es uno de los tantos actos de corrupción llevados a cabo por este presidente el cual simplemente representaba el típico presidente caudillo que no buscaba más que su propio beneficio.

Pero algo es claro, esta gente tan indignada (los andinos) no se quedaría de brazos cruzados y tomarían la justicia en sus propias manos. El 23 de Mayo de 1899, Cipriano Castro partió de la frontera colombiana con 60 hombres, reclutando andinos durante su paso por esa área y sumando con cada victoria más hombres a su ejército. Después de una gloriosa campaña militar, llegaría triunfante a Caracas para instaurar un nuevo gobierno, conformado por andinos de su confianza, y en la mayoría de los casos con algún parentesco familiar

entre ellos; dejando a un lado a los antiguos jefes del gobierno. Este sería un gobierno en el cual se encontraba Cipriano Castro como principal hombre del gobierno, seguido por Juan Vicente Gómez y demás allegados de procedencia andina. Este gobierno se regiría mediante la consigna “Nuevos hombres, Nuevos ideales, Nuevos procedimientos”

Por último hubo un factor que desde el principio hasta el final de todo este conflicto afectó y fueron las fricciones producidas por las deudas externas, con las naciones de Alemania, Francia y USA por el hecho de que las compañías de dichas naciones se veían afectadas por la situación actual del gobierno; lo cual incitó a los respectivos gobernantes de cada nación a inmiscuirse en el asunto y presionar los gobiernos venezolanos a saldar la deuda que tenían con dichas naciones

### **Situación Actual**

Las justas medidas del gobierno para conservar la estabilidad de la Nación, asegurar su independencia y progreso, a provocado que factores de la vieja política y de los viejos cogollos se alcen en contra del gobierno constituido legalmente, por eso debemos prepararnos para la defensa del gobierno.

El comité empezara con la apertura de la primera sesión, nos encontraremos el día 7 de Febrero de 1902.

- El Ban Right partió de Londres rumbo al Caribe el día 21 de Noviembre de 1901.
- Luciano Mendoza está en posesión de La Villa la cual tomó el 19 de Diciembre de 1901.
- Gómez derrota a Luciano Mendoza en La Puerta el 30 de Diciembre de 1901.
- El 6 de febrero de 1902 se da el intento de toma de Tinaco.

La revolución está recién comenzada, Matos acaba de hacer su primera proclama de la revolución el Primero de Enero de 1902.

Por el momento nosotros tenemos la ventaja la mayor parte del territorio es nuestro, la mayor parte de los ejércitos revolucionarios están dispersos, con poco terreno y faltos de capital además de municiones.

No se sabe en cual puerto venezolano va a desembarcar el Ban Right, pero se sospecha que podría ser en algunos de los puertos principales ya sea “Coro” o más bien “Carúpano”; también existe la posibilidad de que se dé un desembarco a través del Orinoco o en la ciudad de Maracaibo. De todas maneras hay que estar preparados para responder a un desembarco en cualquier lugar de nuestras costas.

La neutralización de este barco es fundamental si queremos ganar la guerra, no solo tiene a Matos que es uno de los principales líderes de esta revolución, también posee municiones, armas y capital el cual es vital para los revolucionarios, y lo cual puede que los ayude en esta lucha por la obtención del poder.

La situación social en el país era deplorable antes de nuestra llegada al poder por lo cual tenemos que realizar acciones que mejoren la calidad de vida de nuestros ciudadanos para así asegurar nuestro reconocimiento como un buen gobierno.

### **Funcionamiento del comité**

El comité funcionara como un caucus moderado perpetuo y continuo, en el cual la mesa asignara el derecho de palabra y se aceptaran puntos y mociones cuando la mesa lo indique. Para realizar movimientos de tropas, proponer alianzas, o realizar cualquier otro tipo de acción que el comité considere pertinente realizar, se deberán realizar, "hojas de acción" las cuales deberán ser aprobadas en primera instancia por la mesa, y seguidamente en votación de los miembros del comité, esta debe ser aprobada por más de la mitad de las delegaciones, para poder ser pasada a crisis staff; en caso de que la hoja de acción sea muy polémica o trascendental, la mesa considerara pertinente la realización de puntos de información o un caucus moderado específico para discutir la misma.

La cámara contara con un presupuesto establecido de capital, el cual será usado para el financiamiento de las acciones consideradas por el comité; el presupuesto se aumentara de acuerdo a los territorios que posea la cámara bajo su control, es decir el mapa de Venezuela se encontrara dividido en las regiones de acuerdo a criterios económicos y geohistóricos. Así mismo se podrán pedir empréstitos a potencias extranjeras de acuerdo al prestigio de la facción que solicite la ayuda, pero deberá pagar de sus rentas un monto relativo al empréstito. De acuerdo a cada región que controles será acreditada una cantidad establecida de capital, cada dos sesiones.

Igualmente se considerará la popularidad del gobierno de Castro, con la realización de obras públicas, que le ganen simpatías en las diferentes regiones en las que se subdividirá el país. Los caudillos, tienen la popularidad que les da el prestigio, pero esta popularidad se verá mermada por las mejoras realizadas por el gobierno o por su derrota militar. Este índice de popularidad, será un factor importante a la hora de los combates, pues a mayor popularidad mayor posibilidad de victoria.

Una vez enviado un comunicado a crisis staff, se deberá esperar a la respuesta del mismo, la cual dictaminara las repercusiones acarreadas por esta hoja de acción introducida al comité, igualmente crisis staff podrá ingresar en cualquier

momento al comité con la finalidad de exponer una crisis ante el mismo, las cuales deberán ser resueltas en la menor cantidad de tiempo posible, las cámaras al estar conectadas, tendrán repercusión una sobre la otra, es decir las acciones que se realicen en una tendrán efecto en la otra cámara, y vivirán una misma realidad.

Los comités contarán con una medida particular. Para poder entrar en contexto de manera adecuada, no se permitirá el uso de Laptops, Ipads, teléfonos celulares o cualquier otro aparato de índole electrónico, todos los documentos del comité deberán ser redactados a mano de acuerdo a la época en la cual se desarrolla el comité es decir 1901.

## OBJETIVOS

- Mantener el control sobre la capital
- Expulsar a Matos
- Afianzar el poder de los andinos
- Mejorar la situación económica nacional
- Destruir el mochismo, y cualquier otra manifestación en contra del gobierno por parte de los caudillos
- Mejorar la calidad de vida a nivel nacional, enfocarse principalmente en los sistemas de salubridad
- Defender las fronteras del país en caso de cualquier eventualidad bien sea con alguna potencia europea a algún país vecino
- Evitar el Bloqueo

## Bibliografía

- ✚ CABALLERO, Manuel (1998). *Las crisis de la Venezuela contemporánea*. Caracas, Monte Ávila editores Latinoamericana. 1° edición.
- ✚ ARRAIZ LUCCA, Rafael.(2007) *Historia Contemporánea de Venezuela: Desde 1830 hasta nuestros días*. Caracas, Editorial Alfa. 1° Edición.
- ✚ PINO ITURRIETA, Elías; STRAUSS, Rafael; MEDINA, Arístides; VACCARI, Letizia; PÉREZ VILA, Manuel; RODRÍGUEZ, Irene; RODRÍGUEZ, Manuel; LEDEZMA, Pedro; VELÁZQUEZ, Ramón. (1993). *Historia mínima de Venezuela*. Caracas, Fundación trabajadores de Lagoven. 2° edición.